

RESEÑA

América Latina Global. Estudios regionales sobre paradiplomacia.
ALVAREZ, Mariano; LUNA PONT, Mariana y ODDONE, Nahuel.
Ed. de la Universidad Nacional de Tres de Febrero, 2021.

Los debates acerca de la paradiplomacia comienzan en Estado Unidos y Europa a partir de los años setenta del siglo pasado, sin embargo, en Latinoamérica dichos debates aparecen de manera tardía en los años noventa. El libro “América Latina Global. Estudios regionales sobre paradiplomacia” cuenta con las perspectivas sobre la temática de diversos autores de países como Brasil, Chile, Argentina y México, y es fruto de la participación de éstos en dos paneles en el marco del XXXIV Congreso de Latin American Studies Association (LASA) que se realizó en New York en el año 2016.

La estructura de la obra está conformada por una introducción, diez capítulos y un epílogo. En la introducción se desarrolla un marco teórico-conceptual donde se brindan diferentes definiciones y conceptualizaciones sobre la ciudad, la paradiplomacia, las redes de ciudades y municipios. A medida que avanzan los capítulos se pueden encontrar estudios de casos, entre ellos: Porto Alegre, Noroeste Argentino y relaciones Argentina-Chile con este enfoque.

El libro es una compilación de diversos autores en diferentes capítulos. En el capítulo 1, los compiladores Mariano Alvarez, Mariana Luna Pont y Nahuel Oddone ofrecen reflexiones teóricas planteando cinco perspectivas: gobernanza global, integración regional, desarrollo territorial, actor internacional y política exterior y procesos de toma de decisiones. En el capítulo 2, Mariana Luna Pont desarrolla su mirada respecto del municipalismo internacional haciendo previa revisión de dicho concepto. En el capítulo 3, Maité Llanos presenta el desafío que implica para los gobiernos locales en el marco de la gobernanza global la implementación de la Agenda del Empleo Decente de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). En el cuarto capítulo de esta obra, Ray Freddy Lara Pacheco propone diferentes definiciones para el término ciudad desde diversos enfoques y cómo se insertan al medio internacional haciendo un análisis de actores siempre haciendo alusión al modelo de ciudad que se pretende. En el capítulo 5, Zidane Zeraoui y Fernando Rey realizan un breve repaso de cómo emerge la paradiplomacia y sobre cómo la marca ciudad, además de tener un contenido economicista, se plantea como una estrategia de paradiplomacia urbana. También proponen un nuevo enfoque de la marca ciudad donde ésta actúe como medio para el desarrollo urbano y como elemento complementario de la competitividad de las ciudades. A partir del capítulo 6 comienzan los estudios de casos regionales como el que el autor Daniel Cravacuore llama “Intermunicipalidad y cooperación internacional en Argentina”, donde se visualizan algunos relevamientos en relación a la participación de los gobiernos locales del país a nivel internacional. En el capítulo 7, Vanesa Marx describe la paradiplomacia en Brasil tomando como ejemplo el caso de Porto Alegre. La autora señala que la globalización representa el pilar que posibilita el posicionamiento de las ciudades en el escenario internacional. En tal sentido, analiza cómo esto favoreció la visibilidad de Porto Alegre y su rol como actor político en las relaciones internacionales. Además, destaca cómo se modificó la estructura administrativa de la ciudad e indaga acerca de la relevancia que se le otorgó en tal marco a la cooperación sur-sur.

En el capítulo 8 de esta obra, el autor Nahuel Oddone presenta una revisión de la integración del Mercosur desde la paradiplomacia transfronteriza, la necesidad de un

relanzamiento político del Mercosur y, por último, plantea algunos interrogantes sobre las perspectivas analíticas que desarrolla.

En el capítulo 9, titulado “En búsqueda de institucionalizar la paradiplomacia: La experiencia argentino-chilena”, Mariano Álvarez realiza un análisis comparativo entre los gobiernos centrales de Argentina y Chile y las posibilidades de institucionalizar la paradiplomacia en las ciudades andinas principalmente. El décimo y último capítulo de esta compilación desarrollado por Javier Díaz Bay tiene que ver con la integración Regional Transfronteriza en forma casuística, tomando como ejemplo a San Juan (Argentina) y Coquimbo (Chile). El autor propone demostrar la importancia de la participación de los gobiernos subnacionales para lograr la integración regional y para ello se inspira en los casos previamente mencionados, concluyendo que los gobiernos provinciales son el nivel perfecto entre la gestión local y la gestión central para lograr dicha integración.

Para finalizar, en su epílogo el libro presenta aportes de suma importancia tales como: cuáles consideran los autores que son los desafíos sobre esta temática en América Latina, centrados principalmente en la búsqueda de constituir una comunidad epistémica latinoamericana sobre paradiplomacia, la propuesta de la creación de agendas en torno a esta cuestión, la formulación de un marco jurídico y una estructura institucional que permita canalizar las capacidades de los gobiernos no centrales, como así también la necesidad de la obtención de los gobiernos locales de una mayor autonomía, tomando como eje transversal el desarrollo, por lo que se constituye una obra que, si bien está dirigida al ámbito académico, puede ser de enorme contribución a la formulación de políticas públicas en las gestiones locales.

Mariela Bilsky, Licenciada en Turismo (UNR) Integrante del Centro de Investigaciones en Política y Economía Internacional (CIPEI - UNR). Adscripta en la Licenciatura en Turismo en la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales (UNR) y en la Facultad de Ciencias Económicas y Estadística (UNR). Correo electrónico: marielab.turismo@gmail.com. ORCID: 0009-0004-1259-2741

Cómo citar:

BILSKY, M. (2023). Reseña: Alvarez, Mariano, Luna Pont, Mariana y Oddone, Nahuel. América Latina Global. Estudios regionales sobre paradiplomacia. Ed. de la Universidad Nacional de Tres de Febrero, 2021. *Revista Integración y Cooperación Internacional*, 37 (Jul-Dic), 105-106

Nominata - Reviewers Acknowledgements - Listado de Referees

La revista Integración y Cooperación Internacional publica artículos que han sido aprobados luego de una evaluación realizada por partes, mediante el sistema de Doble Referato Ciego. En los últimos dos números participaron los siguientes evaluadores, a quien el Equipo Editorial de la Revista Integración y Cooperación Internacional agradece por su trabajo de excelencia y su contribución a la calidad de la divulgación científica:

Abbondanzieri, Camila

Alvarez, María Victoria

Castagno, Alejandro

Colacrai, Miryam

De Singlau, Federico

Dithurbide, Guadalupe

Falcon, Roberto

Gatti, Lidia

Herrero, María Belén

Juarez, Paula

Kholler, Matías

Margueliche, Juan Cruz

Mesa Bedoya, Juan Camilo

Morasso, Carla

Nogueira, María Elena

Oliva, Carla

Perea, Paula

Pesuto, Carolina

Rodoreda, Tomás

Saavedra, Olga

Urbano, Florencia

Vagni, Juan José

Zárate, Paola